

Il est une dimension de l'Asie du Sud-Est qui a sans doute eu une influence décisive sur les Canadiens en général et a relevé remarquablement l'image de l'Asie du Sud-Est parmi nos compatriotes : je veux parler de l'exode massif des réfugiés indochinois. Nous pouvons ressentir quelque légitime fierté devant la réponse du Canada à une crise qui a menacé le tissu social et la stabilité de plusieurs pays de l'ASEAN. Par souci humanitaire et pour honorer son engagement à maintenir la paix et la stabilité en Asie du Sud-Est, le Canada a accueilli plus de 70 000 réfugiés d'Indochine, depuis les victoires communistes au Sud-Viêt-nam et au Cambodge, en 1975.

Meilleure sensibilisation

Les vigoureuses attaches culturelles qu'a gardées le Canada par-delà l'Atlantique s'enracinent dans la nature et l'origine des premiers immigrants qui se sont établis dans notre pays. Pour sa part, la présence de plus en plus visible de la communauté sud-est asiatique au Canada — Indochinois, Philippins, Malaisiens — a, en l'espace de quelques années, modifié et enrichi la diversité de la mosaïque canadienne. Le grand public n'ignore plus, désormais, que le Canada a aussi des affinités avec le Pacifique et l'Asie. Ce facteur humain ne manquera pas de contribuer notablement à élargir le champ culturel des Canadiens, pour y inclure les liens humains qui nous rattachent à l'Asie du Sud-Est.

Je me suis quelque peu étendu sur nos relations économiques et commerciales avec l'ASEAN et sur la dimension humaine de nos liens avec la région du Sud-Est asiatique. Quelle que soit l'importance de ces aspects et aussi remarquable qu'ait été l'expansion de nos relations avec ces secteurs particuliers, nous ne devons pas perdre de vue l'essentiel : tout cet édifice de coopération repose sur une fondation de stabilité politique et un profond engagement politique.

Promouvoir la paix et la stabilité

Si, au cours de la dernière décennie, les relations entre le Canada et l'Asie du Sud-Est ont connu une croissance aussi rapide, c'est grâce à la qualité et à la stabilité de nos rapports politiques. Le facteur qui a joué le plus en faveur des rapports dans la mise en place de l'ASEAN elle-même, c'est la ferme intention de ses partenaires de bâtir la paix et la stabilité. La création de l'ASEAN est un exemple frappant de concertation politique pour surmonter les différences et collaborer à la recherche de la paix et de la stabilité. Il n'y a pas si longtemps que les rapports entre les pays qui constituent l'Association étaient secoués par des conflits de toutes sortes.

Plusieurs facteurs politiques ont favorisé la coopération entre les pays membres de l'ASEAN : des changements, dont certains en profondeur, dans les pays membres, et la menace causée par la présence d'un Viêt-nam expansionniste.

Nous avons été très frappés par la croissance de l'ASEAN et par son sens de la solidarité, et aussi par le progrès économique et social que témoigne la région. La recherche de la paix et de la stabilité dans le Sud-Est asiatique traduit une même préoccupation de la part de l'ASEAN et du Canada. L'Indochine continue à être le théâtre d'une grande tragédie : le Canada ne cesse donc d'être concerné au premier chef, profon-